

# DIARIO MERCANTIL DE CADIZ,

DEL SABADO 16 DE ABRIL DE 1825.

## SANTO TORIBIO DE LIEBAN.

El Jubileo de las 40 horas está en la iglesia del Carmen.

### AFECCIONES ASTRONOMICAS DE HOY.

Sale el sol a las 5 h. y 26, y se oculta a las 6 h. y 34'

### AFECCIONES METEOROLOGICAS DE ANTES DE AYE R

Epocas del dia.	Barómetro.	Termóm.	Vientos.	Atmósfera.
A las 9 de la mañana.	30, 1, 16.	63 0	E.	Claro.
A las 12 del dia...	30 1, 06	63 5	id.	Idem.
A las 6 de la tarde...	30, 0, 74	63 0	id.	Idem.

### MAREAS EN ESTA BAHIA.

- 1.a Bajamar a las 7 h. 0' mañ
- 2.a Bajamar a las 7 h. 18' noch.
- 1.a Altamar a las 1 h. 9 tard.

### Paris 27 de Marzo.

Las cartas de Tiffis, de 31 de Enero, dicen que el 11 del mismo mes ha hecho un huracan los mayores estragos en la costa de la Mingrelia. Su direccion fué de oeste a este. Fué presedi to por unas fuertes lluvias que inundaron el pais. La mar se alborotó muchísimo, de resultas de lo cual pareció una corbeta rusa. De 125 hombres de que se componia su tripulacion solo se han salvado 30; entre los muertos se cuentan cuatro oficiales. Muchas casas han sido derribadas y un gran numero de árboles arrancados. Ha habido menos naufragios a causa de no entrar en el mar Negro buques grandes en esta estasion.

### Marsella 27 de Marzo.

Ha llegado la corbeta de S. M. la Coquille, armada en Tolon en 1822, que salió de este puerto el 11 de Agosto del mismo año pa-

ra dar vuelta al mundo, y cuyo fin principal era levantar cartas de las islas Marianas y recoger los objetos de historia natural esparcidos en aquel archipiélago. — Dicho buque ha anclado en este puerto hoy al medio día á los 31 meses de una navegacion de las mas felices, puesto que no ha perdido un solo hombre durante la campaña, y su tripulacion goza de una excelente salud, por lo cual ha desembarcado. Desde el reinado de Luis XV no ha habido una expedicion al rededor del mundo que haya tenido tan buen exito; parecia que despues de la muerte del desgraciado La-Perouse ningun navegante francés debia intentar un viage tan peligroso; sin embargo Mr. Duperrey acaba de probar lo contrario, volviendo con su buque al mismo puerto de donde salió.

*Barcelona 30 de Marzo.*

En vista de los terribles y funestos estragos que de año y medio á esta parte han cometido los lobos en la parroquia de Vilamajor y otras que van notadas, para que el público pueda cerciorarse de ellos, no he dudado en publicarlo á fin de que se sirva insertarlo en su periodico lo mas presto que haya lugar, y son los siguientes.

En Vilamajor cuatro muertos entre niños y niñas. Presos tres, dos niños y una niña, pero salvados aunque gravemente heridos.

En Monseu un niño muerto y devorado.

En Santa Susana uno muerto y otro gravemente herido, pero defendido.

En San Esteban de Palau Tordera, uno de muerto y la mayor parte devorado, y tres gravemente heridos pero defendidos.

En Palau Tordera una niña muerta y devorada la mayor parte.

En Campins una niña muerta y un niño preso, pero defendido sin ser herido.

En Collsabadell una niña muerta y una presa y gravemente herida.

En Vilalba Saserra una niña presa y defendida sin ser herida.

Nota. — De los muertos de Vilamajor el último fué una niña el día 18 del presente Marzo, y devorada enteramente á escepcion de un pedazo de brazo y un poquito de la cabeza. Advierto que de todos estos daños puedo dar la justificación siempre que sea necesario. — El doctor en medicina, médico de Vilamajor — Buenaventura Sendil.

*Zaragoza 5 de Abril.*

*Intendencia de policía de Aragon.* — Personas animadas de un buen zelo por el servicio del Rey N. S. y el de la Religion han comunicado diferentes avisos al Intendente de policía y á otras autoridades por medio de cartas y papeles anónimos. Si bien no pocas veces ha

siendo comprobada la verdad de sus comunicados, y se han aplicado los remedios y penas correspondientes, no es posible en otras proceder à la averiguacion de los hechos que se denuncian y à su remedio ó castigo, por la falta de datos de que aquellos suelen recibirse desnudos. Se nota por punto general que sus AA. estan en las interioridades de los hechos que refieren, y por lo mismo el Intendente de policia que no cede à nadie en deseos del servicio del Soberano y de que pronta y eficazmente se administre justicia, asegura sobre su honor y conciencia y hace el mas solemne juramento de que no será descubierta persona ninguna que tenga la franqueza de manifestarsele verbalmente ó por escrito, para poder en seguida tomar las medidas convenientes segun la calidad de sujetos y gravedad de delitos que se denuncièn. Si con todo creen los AA. de tales comunicados que les conviene ocultar sus nombres, les suplica el mismo Intendente que al hacerlos acompañen noticia de aquellas personas y datos con quienes pueda acreditarse la verdad. Zaragoza 4 de Abril de 1825. = *Geronimo de la Torre de Trasierra.*

*Madrid 8 de Abril.*

SS. MM. con toda su Real Familia, el Príncipe Maximiliano y Princesa Amalia, su Hija, han salido hoy de esta corte à las dos de la tarde para el Real Sitio de Aranjuez de donde pasaràn à la ciudad de Toledo, regresando despues al mismo Real Sitio.

La tropa toda de la guarnicion y voluntarios Realistas han estado formados, segun costumbre, en la carrera, y se han hecho por la artilleria de voluntarios Realistas los saludos de ordenanza, y à pesar de la lluvia, que continúa despues de haber cesado cuatro dias, se ha hallado en el tránsito un pueblo numeroso à tener el gusto de victorear à sus Soberanos y Principes, cuya ausencia siempre le es sensible.

—El dia 3 del corriente el Exmo. Sr. Conde de Subsera tuvo la honra de presentar à S. M. sus credenciales en calidad de Embajador de S. M. Fidelissima.

### *Ideas sueltas sobre la agricultura.*

Aun cuando la agricultura se limitara à solo el producto del trigo, seria la arte mas digna de aprecio siempre que en el trigo se considerase la substancia del hombre. En que grado deberemos poner el aprecio del labrador, siendo el agente de todo cuanto ofrece lo necesario, lo abundante y lo superfluo? Ninguna arte puede subsistir sin auxilio de la agricultura, porque esta da el vestido, el alimento, la comodidad y el regalo. Nada de cuanto ocupa la atencion de los hombres se puede eximir de la jurisdiccion de la agricultura. El cañamo, el lino, la seda, el algodón y lana, especies determina-

das para el abrigo, ostentación y decencia, nacen en el campo á cuidado y desvelos del labrador: de modo que si este no los mirara con la misma ternura que un padre á sus hijos, morirían en los primeros albores de su origen. Las casas, palacios, templos y todo género de edificios, ya sean para el culto de Dios, asilo de los hombres, ó decoro de los principes, no llegarían jamás á salir de los cimientos si el pobre labrador no contribuyera con su cultivo; finalmente todo con la agricultura se alcanza, nada sin la agricultura se dora.

( D. de C. )

#### VACUNA PUEBLICA.

Con arreglo á Real orden se administrará por la Junta superior de Sanidad el día 17 del corriente, en las casas Capitulares á las 11 de la mañana. Se advierte á los que conducen los niños que han de llevar las papeletas de domicilio de sus respectivas comisarias.

#### AVISOS.

Los subtenientes D. Antonio Torrequemada y D. Jose Vert se presentarán en la Secretaría del Gobierno de esta plaza á recoger unos documentos.

Para habilitar del equipo necesario á la tropa que debe embarcarse en San Fernando se desea celebrar contrata, y así para verificarse la persona que guste hacer alguna proposición podrá verificarlo en el día de mañana, presentandose al Sr. Coronel D. Joaquin Perez de Uriondo, calle del Pileo, num. 7½.

Tablas de longitudes por el método mas facil y exacto que hasta el presente se han usado, por el cual se concluye la longitud en la mar por medio de estas tablas y reglas con la mayor prontitud. Contienen dichas tablas en línea horizontal las distancias desde 30° hasta 120° y en las verticales de la izquierda las alturas del Sol y la Luna tituladas mayor y menor. Traducidas de las de John Turner. Se hallarán á 10 rs. en la imprenta Gaditana, calle de la Veronica, esquina á la del Beaterio.

TEATRO.—D. Juan Colloti, profesor de juegos físicos mecanicos, en compañía de su esposa la Sra. Luisa Colloti, tienen dispuesta una función en la que dicho profesor ejecutará varios y sorprendentes juegos, siendo los mas señalados el sorprendente espejo de Alcida; el hueso encarnado; el pasage de las monedas, y la pequeña fragua de Vulcano.—Madama Luisa Colloti se presentará por primera y última vez á ejecutar las suertes que siguen: la ciencia del ciego; la prueba incontrastable del amor; el oraculo de Delfos ó el pajarito parlante; la cinta mágica, y el poder de Aquiles.—A las 7½.

#### CON REAL PERMISO.

En la imprenta Gaditana, calle de la Verónica.